

Experiencia número 7. Julio 2023.

# Movimiento antirracista #RegularizaciónYa

Maria José Aguilar&Daniel Buraschi



Somos un movimiento estatal formado por colectivos y organizaciones de personas migrantes y racializadas auto organizadas políticamente en torno a la exigencia de nuestros derechos sociales, políticos y económicos dentro del Estado español.

Nacimos con un objetivo claro: escribir nuestra propia historia para construir una sociedad más justa.

A diferencia de otros países europeos, en España el movimiento social antirracista es mucho más reciente. En Francia, por ejemplo, existe un consenso que sitúa 1983 como fecha de referencia en el surgimiento de un movimiento antirracista de carácter nacional. Si bien hubo en ese país movilizaciones y resistencias antirracistas durante los años 1945-1970, no fue hasta 1983 cuando se movilizaron más de 100.000 personas hasta París, en una marcha que partió de Marsella con 32 personas, todas ellas hijas de inmigrantes.

En España, fue el 12 de noviembre de 2017 cuando se organizó la primera marcha antirracista, organizada por grupos racializados. La fecha conmemora el asesinato de Lucrecia Pérez, de origen dominicano, por un guardia civil ultraderechista en el barrio madrileño de Aravaca en 1992.

La marcha representó un punto de inflexión para la lucha antirracista en España, poniendo de relieve el protagonismo de las personas migrantes y los grupos racializados, en lugar de ser objeto del activismo blanco europeo. Desde 2017 se han multiplicado iniciativas, movimientos sociales, campañas y experiencias educativas que promueven la transición del antirracismo funcional (moral o institucionalizado) al antirracismo crítico y el protagonismo de las personas racializadas como sujetos políticos autónomos, capaces de organizarse, de hacer oír su voz y liderar la lucha antirracista. Como señalaron entonces Amzian y Garcés: si el racismo es un problema político, la lucha contra él debe ser política. La lucha contra el racismo no puede ser individual porque el racismo no es un problema individual. Debe estar vinculado a organizaciones que representen intereses que defiendan una línea política clara y definida.

En el contexto de las duras consecuencias de la pandemia, en marzo de 2020 nació un importante movimiento para la regularización de inmigrantes en situación administrativa irregular. La iniciativa #RegularizaciónYa es un movimiento nacional compuesto por colectivos y organizaciones de migrantes y personas racializadas que se autoorganizan políticamente para reclamar los derechos sociales, políticos y económicos de las personas "sin papeles". El objetivo principal era recoger 500.000 firmas para impulsar una iniciativa legislativa popular, con el fin de conseguir la regularización de la situación administrativa de cientos de miles de personas.

Este movimiento es un buen ejemplo que nos enseña cómo pasar del antirracismo funcional al antirracismo crítico. Para lograrlo hay que aplicar tres principios:

- Reconocimiento del carácter estructural del racismo;
- Crítica del antirracismo institucionalizado que no transforma las relaciones de dominación-opresión;
- Protagonismo de las personas y grupos migrantes y racializados.

#RegularizaciónYa es, en primer lugar, un movimiento social (pero también político y educativo) donde las personas migrantes y racializadas son protagonistas. El punto de partida es la sensibilización durante la crisis sanitaria del papel esencial de los trabajadores extranjeros en la economía española, en particular, en el sector primario y en el sector sociosanitario. Todas las campañas de sensibilización y educación social antirracistas se han basado en este principio: la regularización no es una cuestión de solidaridad, no es una concesión, sino un derecho, una cuestión de justicia social.

Un segundo elemento de gran importancia es que no se ha limitado a ser un movimiento social para apoyar una iniciativa legislativa popular sino que ha organizado en todo el territorio nacional numerosas acciones socioeducativas centradas en informar, denunciar el carácter estructural de la discriminación, las prácticas de racismo institucional, en particular la elaboración de perfiles raciales y sensibilizar a la población española sobre la importancia de un cambio de paradigma con respecto a las políticas migratorias. Estas iniciativas educativas han desarrollado estrategias innovadoras y creativas de comunicación social y formación a través del arte, el cuerpo, potenciando el conocimiento popular de los migrantes con un uso eficaz de las Redes Sociales.

Además, el movimiento #RegularizaciónYa representa una experiencia importante que ha permitido la reconfiguración de las jerarquías dentro de los movimientos sociales antirracistas. Se crearon redes nacionales y redes locales, colaborando con numerosas ONG y otros movimientos sociales: en estas redes las personas no racializadas ya no eran ni son los "expertos", "portavoces" o "líderes" de las intervenciones, sino aliados. La asunción del protagonismo de los migrantes ha implicado aprender a escuchar, a dar espacio, a ser autocrítico y a aceptar salir de la zona de confort.

**Para saber más:**

<https://regularizacionya.com/>

**Redes del movimiento:**

<https://www.youtube.com/channel/UCOfLQLclbkaXkhRTe6-U1Xg>

<https://www.instagram.com/regularizacionya/>

<https://t.me/RegularizacionYa>

<https://www.facebook.com/RegularizacionYaEs>

<https://twitter.com/regularizaciony?s=11&t=Xi7tdIAONFQIG4ZUT1ymBw>